

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2684

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 6 de Abril de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

Política funesta

Sus precedentes y sus resultados inevitables

Prontó, no más que dentro de unas horas, se discutirá en las Cámaras la última crisis, una de las más funestas de nuestra historia constitucional.

Es indudable que existía en la opinión pública un deseo y una grata esperanza. El deseo era el de ver interrumpido el turno de unos hombres y de unos elementos que, apoderados del nombre de los partidos históricos, han traído sobre España las mayores y más negras calamidades de su historia, como la pérdida de las colonias, el eclipse de sus glorias militares y la anarquía interior producida por el programa vaticanista con que inauguró sus campañas el Sr. Silvela.

La esperanza era á su vez la de ver constituido un ministerio que, neutralizando las luchas enconadas, preparase el advenimiento al trono del joven Rey en medio de la paz y de una universal concordia.

Ese eran, á la par, el deseo y la esperanza de la nación.

Ahora mismo, si fuera posible acudir á un plebiscito en que se preguntara á los pueblos si querían continuar sometidos al yugo alterno de los Sres. Sagasta y Silvela, una voz unánime respondería con una rotunda negativa.

Mas todo eso se vió defraudado en la oscura marejada de una intriga.

La continuación del Sr. Sagasta, según el corresponsal X del *Diario de Barcelona*, fué defendida hasta con argumentos de un orden puramente terapéutico con relación á sus achaques y á su edad.

Además, este decrepito político, afanoso tanto del poder como de la vida, aceptó cuantas condiciones le impusieron los intrigantes, entre ellas la de prescindir de su propio partido para arrojarse en brazos de un radicalismo que ya se denomina el de los *republicanos científicos*.

El Sr. Canalejas disidente, el señor Canalejas censor, el Sr. Canalejas caminante hácia nuevos horizontes, se impuso: lanzó de sus lares á los antiguos y leales fusionistas, y hoy el señor Sagasta, prisionero de su joven rival, vive en una jaula dorada, á la que no llegan ya sino los vituperios de sus indignados parciales.

Los que han traído esta situación

por impedir el triunfo de lo que deseaban y pedían los pueblos, ¡qué reponsabilidad han contraído para con el Rey y la nación! ¡qué equivocación tan grande han sufrido!

Jamás la intriga fué base para levantar cosa alguna seria. Tampoco ahora se levantará nada de provecho.

Aquella vieja política de los ultramontanos que tanto daño hicieron al Trono de D.^a Isabel II, resucitada en esta edad por el Sr. Silvela, tenía la táctica de empujar al partido progresista hácia los radicales.

Todo lo que aquel partido decía ó escribía les parecía siempre poco á los moderados, quienes constantemente invitaban á sus adversarios á inclinarse hácia la democracia, entonces incipiente.

Esta táctica funesta ha prevalecido ahora. Los silvelitas ultramontanos han empujado al Sr. Sagasta hasta arrojarlo en brazos de los republicanos científicos, y le han puesto en el caso ó de realizar el programa del Sr. Canalejas, ó de dar á éste la bandera de grandes agitaciones y de peligrosas turbulencias.

Lo han hecho en la vana esperanza de que los excesos radicales produzcan cierta reacción favorable á la vuelta al poder de la Unión Conservadora, que va transformándose, por la conjunción de ciertos elementos, en una especie de «Liga negra».

En tiempos de D.^a Isabel II, semejantes procedimientos trajeron al fin la revolución de Septiembre.

Contra ellos, así como contra la resurrección del ultramontanismo político, hemos predicado nosotros siempre, porque no hemos olvidado ni podemos olvidar jamás la política del gran Cánovas del Castillo, fundada en la concordia y en la armonía en todos los grandes intereses de la monarquía y de la patria. El Sr. Cánovas no quiso permitir jamás que en su partido preponderasen los ultramontanos, y así y todo, jamás hombre alguno de la monarquía constitucional ni hombre alguno de la Escuela Regalista fué más respetado y querido de lo que él lo fué en vida por los príncipes de la Iglesia, que de continuo le visitaban, ya para rendir tributo de admiración á su grandeza, ya para admirar sus múltiples conocimientos en las ciencias sagradas. Tampoco quiso nunca que el partido liberal se imposibilitara para el mando como instrumento de orden y de gobierno para cualquier evento.

Así se pudo, cuando murió el Rey D. Alfonso XII, entregar los destinos

de la actual Regencia en brazos de todos los hombres de la Revolución de Septiembre sin temor de ningún linaje, y vimos todos marchar la nave del Estado serena y tranquila por los mares de las dudas y de los temores que en todos los espíritus produjo aquella memorable catástrofe, que arrebató en un instante todas las ilusiones y esperanzas que España había concebido con la presencia en el Trono de aquel Monarca tan popular y tan querido.

La obra del gran Cánovas está destruida por el fugaz imperio de su disidente y por la resurrección infausta de todos los errores del pasado moderantismo.

La lucha viene.

La presenten ya todos los hombres importantes del partido liberal, arrojados ignominiosamente de sus antiguos campos por el triunfo de una disidencia y por virtud de una intriga. La paz ha huido del seno de la familia liberal, y el anciano jefe que, por vivir en el poder unos días más, lo entrégó todo, presenciara desde la jaula en que está recluido la ruda guerra civil que ya se ha iniciado entre sus antiguos y desencantados parciales.

Breve ha de ser la vida de este ministerio. Mas su muerte no aprovechará á los que la esperan después de haber propinado al partido liberal el tósigo del *republicanismo científico*, porque no ha de ser fácil pasar de una agitación á otra mayor. Descubierta la intriga, nada sería tan peligroso como el triunfo de los intrigantes.

Por lo que á nosotros hace, por hoy no somos sino cronistas de los sucesos, pues nuestra política está por fortuna claramente definida por el que tiene para ello la única autoridad. Por nuestro jefe el Sr. Duque de Tetuán.

A VUELA PLUMA

La regeneración de nuestra ciudad, si es que ha de llegar, no ha de venir de fuera, es decir, no ha de venir con canales, ferro-carriles, ni comisiones liquidadoras, sino con la educación y la instrucción que, aumentando la cultura del vecindario, pueda sacar partido de tantos elementos como tenemos y despreciamos. La prosperidad que llega de fuera, es accidental y efímera. Dura un año, dos ó más; pero, á la postre, vuelve

la decadencia, la prostración y el marasmo.

Nos sugiere estas consideraciones la noticia de que la partida de Camarles está, desde hace unos meses, sin maestra, porque, no sabemos con qué pretexto, ha cerrado la escuela y ha levantado sus reales de la partida.

Los asuntos que afectan á la enseñanza deberían merecer preferente atención del Ayuntamiento y de la Junta local, y por esta razón creemos que los vecinos de Camarles se verán atendidos en sus quejas, y aquella escuela se abrirá otra vez para que los niños de dicha partida puedan obtener los beneficios de la educación y cultura que tan necesarios son á todos.

¿Qué pasa en la Casa de Beneficencia?

¿Es que hasta después de suprimida ha de ser causa de escándalos?

Hace pocos días se presentó en dicho establecimiento el alcalde, acompañado de la Comisión de Beneficencia, y mandó al portero Sr. Matías que fuese en busca del Administrador y que éste le hiciera entrega de las llaves de las oficinas. Negóse á esta pretensión el Sr. Salvador, añadiendo que no podía hacer entrega de ellas sin una orden expresa de la Diputación, y entonces el Sr. Alcalde dispuso que se colocaran candados en todas las puertas, dando orden al portero para que no permitiera la entrada al Administrador. Acto seguido fué llamado el conserje Sr. Ismael y le participó que desde el día último de Marzo estaba cesante, á lo que replicó el conserje que, como era un empleado de la Diputación, ésta era la que debía darle la cesantía.

—No importa, le contestó el alcalde, está V. cesante y desde ahora nada tiene V. que hacer en esta casa.

Según nos cuenta el «Diario de Tortosa, la Comisión del Ayuntamiento de esta ciudad que pasó á la capital del Principado para visitar al Capitán General, salió de la visita, altamente satisfecha de.... las finas atenciones dispensadas por el señor Bargés.

De manera que si la Comisión fué allá en busca de *finas atenciones*, ya podemos darnos todos por satisfechos.

Después de esto, dejamos de reseñar las impresiones personales de los comisionados, porque no nos sentimos con humor suficiente para plagar á Taboada.

Ha llegado a esta ciudad, posesionándose inmediatamente de su destino, el nuevo gobernador militar del Castillo de San Juan D. Eustaquio González Sanchez.

El próximo mes de Mayo reaparecerá en nuestra ciudad la antigua publicación *La Gaceta de Tortosa*, dirigida por D. Obdulio Rodríguez y Gonzalez de los Rios.

Deseamos á dicha publicación muchas prosperidades.

Ha sido firmado por la Regente el Decreto concediendo premios extraordinarios con motivo de la coronación de S. M. el Rey.

Estos premios consistirán en matrículas gratuitas para los alumnos que justifiquen estar faltos de recursos y que no tengan ninguna nota desfavorable en sus expedientes.

De estas matrículas gratuitas se concederán una por cada doctorado, dos por cada licenciatura, una por cada Escuela profesional, cuatro por cada Instituto en las capitales de distrito universitario y dos por cada Instituto.

Como premios extraordinarios se concederán matrículas de honor en igual al de las matrículas gratuitas que se adjudiquen en cada establecimiento, con arreglo á las instrucciones antes indicadas.

Asimismo se concederán diplomas honoríficos, uno por cada escuela pública, á los alumnos que más se distinguen en los exámenes.

Como gracia especial y sin que sirva de precedente, se concederán exámenes extraordinarios á los alumnos á quienes falten una ó dos asignaturas para terminar sus carreras.

Los alumnos que se hallen en condiciones para optar á esta gracia deberán solicitarlo en la primera decena de Setiembre y se examinarán en el resto de dicho mes.

Ha sido dado de alta y libre para el tráfico y consumo el ganado vacuno, propiedad de D. Domingo Almirall, vecino de esta ciudad.

El Alcalde de Barcelona ha ordenado al director del Laboratorio microbiológico, doctor Ferrán, que disponga la salida de mayor número de carretones para cazar perros, en vista de los muchos de éstos que vagan por las calles de aquella ciudad.

En breve debutará en Reus la notable compañía del Teatro Español de Madrid, dirigida por el Sr. Thuillier.

En Vilarrodona ha sido asaltada y robada la fábrica de estampados de los Sres. Borrell Hermanos, situada á un kilómetro de la población.

Los malhechores se llevaron unos 200 pañuelos de seda y tres cajas de pañuelos de crespon. Reconocida la sala en que estaban los pañuelos, se ha encontrado á faltar un cristal de la ventana.

Se presume que los ladrones son gente del país.

La Compañía Trasatlántica y la de ferro-carriles han establecido billetes baratos desde Cana-

rias á Madrid para los festejos de la coronación.

Desde 1.º de Abril al 7 de Junio se utilizarán los tres mejores buques de la Trasatlántica: *Cristina*, *Montevideo* y *Satrústegui*.

El imperio de la mujer se afianza siempre con la belleza. Por eso la primera cana señala en la hermosa mitad del género humano el período de la decadencia de su reinado. Por eso la mujer que no quiere abdicar de su soberanía sobre el hombre usa el *Agua de Monserrat*, que convierte las canas en un hermoso cabello negro, que es, sin disputa, el más perfecto y seductor marco para una cara bonita. Se vende á 2 pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

«La Epoca» publica un suélto en el que dice que el gobierno, con motivo de la coronación de Su Majestad el Rey, se propone conceder títulos nobiliarios á personas que no se hallan en aptitudes para ello ni han hecho nada por merecerlos.

El coronel que fué del regimiento de Luchana, D. Eusebio Boy y Tomás, ha sido destinado á esta región en clase de excedente.

El sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar el día 10 de este mes es extraordinario. Consta de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos á 25 pesetas.

Los premios serán en número de 600, importantes 2.100.000 pesetas.

Se expenden en la Administración de Loterías de D. Enrique Carpa.

El profesor Sr. Picco, director del observatorio de Catania, ha anunciado oficialmente que se va reduciendo ahora gradualmente el cráter del Etna y que por los cambios que en él se observan y señales ya conocidas es inminente una gran erupción del volcán.

La última de grandes proporciones ocurrió en 1885.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. **Valentín y Compañía**, Banqueros y Expendiduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. **Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.**

En el centro de Londres se está construyendo un hotel que costará más de 50 millones de francos.

Comprenderá el hotel 6.000 habitaciones, repartidas en 11 pisos, pudiendo dar hospedaje á 8.500 personas que dispondrán de 30 ascensores.

El doctor Leyds, representante del Transvaal en Europa, ha declarado que las condiciones de paz entre Inglaterra y las Repúblicas sudafricanas, tales como las publicó el *Daily Mail*, son muy aceptables.

Hoy celebrarán una conferencia los

delegados boers, presididos por mister Krüger, para decidir si dichas condiciones pueden ser aceptadas.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

OVI LECITINA GIOL

Tónico poderoso, reconstituyente, antineurasténico. Las notabilidades médicas recomiendan este nuevo producto con preferencia á los conocidos hasta la fecha, en las convalecencias, debilidad, falta de desarrollo y enfermedades nerviosas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Olivares*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 5 de Abril de 1902

Barómetro
Máxima 757 Mínima 757 Oscilacion 0

Termómetro
Máxima 29 Mínima 13 Media 21

Evaporimetro, 5'2
Pluviómetro, 0
Estado del cielo, Nublado.
Dirección del viento N. E.
Termómetro seco 19.
Id. húmedo 17'50

El Alumno
Alejandro Bonet
El Alumno,
Juan Hierro.

Esbozos de novela

¿GALLO... Ó CONEJO?

I.

Estamos en uno de los pueblos del bajo Aragón, de esos que, cual mojoneros limítrofes entre dos antiguos estados, ofrecen una pintoresca confusión de caracteres etnográficos, y que, si por su situación corresponden al reino que al matrimonio aportó en dote D.ª Petronila, por su idioma y sobre todo por sus costumbres seméjanse en cambio sus moradores á los descendientes de aquellos bravos almogávares que, allá en el siglo XII, echaron de sus riscos y torrenteras á la morisma.

El alegre y estruendoso voltear de las campanas; la procesión que discurre lentamente por el repecho de un altozano, bordeando el río; hácia la cercana ermita; las banderas de las cofradías flotando sus damascos rojos al aire, destacándose sobre los ro-

meros y floridos tomillares, todo pregonan el alborozado contento del pueblo que celebra su *fiesta mayor*.

Llega la procesión al ermitorio y el paisaje abrupto de la montaña, repleto de tonos y pinceladas rojizas, en las que el óxido férrico parece ensangrentar la tierra para hacerla más fecunda, se trueca en un cuadro edénico, tan poético y risueño cual pueda concebirlo la imaginación de un pintor.

Dos riachos, cuyas aguas plateadas y juguetonas van á unirse y mezclarse al pié del ermitorio, riegan los álamos, chópos y cipreces que le somborean, y de éstos al pié, sobre el verde cesped, cuya variedad de tonos semeja la policromada labor de una alfombra oriental, siéntanse y descansan alegres grupos que, entre risotadas y parloteos, esperan que la esquila les llame á rezar á los piés de la Virgen, su patrona, que, sentada en la confluencia de los dos rios, tiende con los dos brazos abiertos una mano á cada corriente para bendecir la sávia bienhechera que fecundiza las huertas de sus frondosas riberas.

A la sombra de un copudo y enhiesto álamo blanco, cuyas raices cual sierpes fantásticas resurgen del suelo y van á lamer el agua, véense un apuesto payés, tan derecho y erguido como el mismo tronco en que se apoya, y sentada á su lado una jóven que, para ocultar el rubor que torna sus mejillas del color de la grana, baja la cabeza y mira las olas que parecen empujarse para besar la orilla. Y mientras arranca del cesped blancas campánulas y doradas margaritas que tira al agua y arrastra la corriente sin tragarlas, con las mejillas más rojas que nunca, dícele á él, que la contempla embebecido:

—Ya sabes que los amores de *fiesta mayor* son como los truenos y cohetes que nos dedicais en el baile; mucho ruido, luces muy brillantes y hermosas, luego humo, y después... nada.

—No, eso nó, Cármen; te he dicho que te queria, no como lisonja obligada de estas fiestas, no como pasatiempo frívolo y banal, sino para algo más sério; tanto, que, si tú no te opones, para la Virgen de Septiembre, que es la fiesta de tu pueblo, bajaré á vistas y será lo que tus padres quieran.

—Ellos solo desean mi dicha... pero vamos hácia la ermita que ya se oye la campana...

—Espera un momento...

—¿Qué haces?

—Escribo en ese tronco tu nombre y una fecha. La del dia más feliz de mi vida.

II

Precedido de un apuesto y garrido espolique, cabalgando en su famosa mula de paso, cubierta con ricos y vistosos jaeces y paramentos, llegó José Antonio á la casa de Cármen cuando, concluida la misa mayor, empezaba ya la oferta.

Una de las más hermosas *benéyitas*, complicada labor de pastelería que, puesta en un antiguo y artístico plato de cobre, paseaba el clavarío por la plaza exponiéndola con orgullo á la admiración del pueblo, fué pujada por el novio y rematada á su favor, á pesar de los esfuerzos y brio de los

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

mozos de la villa, que no querían cederla, de buenas á primeras, al forastero que llegaba á vistas.

Al regalársela á Carmen, mientras ésta la recibía sonriendo, preguntábase aquél con ansiedad mal reprimida:

—¿Qué dicen tus padres? ¿Acceden á nuestros deseos?

—Ya conoces la costumbre de nuestra villa...

—Sí; ya la conozco y espero la comida con la ansiedad del reo que espera la sentencia.

—¿Vendrá á vistas? preguntó mi padre. Pues si viene, ya lo sabes; si le sirven gallo, queda el pretendiente aceptado; si le sirven conejo... —Quita allá, contestó mi madre riendo, ¿conejo... en fiesta mayor?... —¿Qué quieres hacerle? ¿es la costumbre? —repuso mi padre muy grave.

III

Una comida de *fiesta mayor* es el palenque donde más celebrados triunfos cosechan las ricas *pubillas* y orgullosas nueras de las más afincadas y rumbosas casas de la *tierra-alta*, y desde aquellos festines de Léntulo y Apricio donde entre mil rarezas figuraban las úbres de puerca y los papafigos, hasta las modernas creaciones de los Vatel y Careme, no se ha escrito *menú* que compararse pueda al de una *fiesta mayor*, que si en cantidad no alcanza al de aquellas bodas cuya espuma bastó para acallar las imperiosas exigencias del estómago de Sancho, de seguro le supera en primores y exquisiteces, no soñadas por las cocineras del rico manchego.

En brillantes cacerolas, que relucen como el oro viejo, humea la tradicional sopa crostada con huevo y expolvoreada de azúcar y canela. Toman asiento los comensales y, con el bullicio y algazara de costumbre, empiezan la comida.

Solo Carmen y José Antonio están tristes y preocupados.

Se sirve luego la clásica é insustituible *olla*, atiborrada de pelotas de picadillo tamañas como puños, butifarras de todos tamaños, castas y colores, volátiles que se deshilachan y dejan colgar sus blancas carnes, y, en una palabra, de cuanto en estos días se hacina de substancioso y apetecible en la provista despensa.

Y llega una moza morena y garbosa, cuyos ojos brillantes sonríen al igual que sus labios, sirviendo un nuevo plato.

Los comensales sonríen; los novios miranse sonriendo también y reflejando en sus ojos la dicha de sus almas, y los padres de Carmen, á pesar de que no se deciden á abdicar de la seriedad tradicional que debe presidir en el desempeño del importante cargo de anfitriones, no pueden sin embargo ocultar la satisfacción que les causa el acto en que se acaba de decidir el porvenir de su hija.

Y uno de los comensales, el gracioso que jamás falta en las *fiestas mayores*, dice entre las francas risotadas de todos:

—Vaya, ¡mil enhorabuenas y muchas felicidades! La verdad es que

Juan Antonio se merece un gallo tan hermoso como el que nada en la dorada salsa de esa fuente... como Carmen se merece el más apuesto mozo del bajo Aragón.

Y la enamorada pareja solo dejaba de mirarse y sonreír para contemplar con sincera expresión de devota gratitud el toston que, en medio de la fuente, servía de pedestal á un gallo, que por raro capricho tenía la cresta roja y el pico entreabierto, cual si, al revivir en el popular simbolismo, quisiese lanzar el último canto, como *hossana* de la felicidad que rebotando de sus almas flotaba aleteando en el ambiente.

A. MONNER.

Gandesa 1901.

Pesetas 125.000 Pesetas

Concurso Ornitológico

Cosa enteramente nueva é interesante. Lean ustedes lo que vamos á hacer. Ustedes pueden ganar 125.000 pesetas en especies. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien puede hacer la más larga lista de nombres ó especies de pájaros con las letras tomadas en la lista que sigue:

W F O Z O C Y K Q U L J A C P B
T H M S D R I D G P N I L B R P
D I N W A F H T X

Nosotros aceptaremos como pertenecientes á la clase de pájaros todas las especies de las r ú b r i s aladas, sea que se hable de pájaros de corral ú otros. Ustedes pueden emplear las letras aquí arriba tantas veces cuantas sean necesarias para formar el nombre de un pájaro, por ejemplo, Becada, Andurío, Bruya, etc.

Toda persona que hará una lista de 25 nombres, ó más, todos diferentes, tendrá absolutamente gratis un magnífico premio del valor de 5.000 pesetas; las que harán menos de 25 nombres, recibirán

Premios importantes dados cada día

— Cuando han hecho la lista llenen la fórmula del aviso aquí abajo, mándenola con un sobre y estampilla y con la dirección de usted. Entonces, si ustedes obtienen un premio y desean recibirlo, tendrán que abonarse á nuestro diario *El Mundo Ilustrado*. Daremos un premio á todas las personas que nos manden una lista de 25 nombres de pájaros y su distribución será hecha como sigue: A la mejor lista-llegada cada día, un *reloj de oro*; por la segunda, un *magnífico servicio para té*; por las otras siete que siguen, un *Diamante Konrad Sakih* y una *sortija con un rubí*; por la solución siguiente una *pieza de oro*, y por todas las otras premios de cierto valor. Estos premios serán enviados cada día. Ustedes no tendrán que esperar mucho tiempo para conocer el resultado. No se trata de rifas, todas las soluciones recibidas en el día, sea en la mañana que en la tarde, toman parte al concurso de la misma manera.

La sola cosa que tienen ustedes que hacer es de enviarnos este aviso, con su lista, y si ésta es la mejor entre las que se han recibido durante el día, ustedes tendrán derecho á un reloj de oro, al servicio para té ú otros premios conforme á la clasificación que ustedes han obtenido. Nosotros les garantizamos que ustedes obtendrán un premio. No hay ningún interés para engañarnos. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, contentos de nuestro diario, y por esta razón no pedimos el dinero antes que ustedes sepan exactamente cuál es el premio que les tocará por la solución que habrán hecho. Todos los días á las cuatro los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas y designar los premios concedidos á los competidores. Les escribiremos en el acto para notificarles el premio que les ha sido concedido, y si ustedes están completamente satisfechos, pueden enviarnos el importe de su abono al *Mundo Ilustrado* y el premio les será enviado á vuelta de correo en un paquete postal bien embalado. A las personas de poco juicio parecerá imposible que nosotros podamos hacer una tan gigantista oferta; pero como poseemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos exactamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millón de abonados, gracias á esta grande idea, no du-

damos que este millón de lectores no titubearán en recomendar con ardor nuestro diario, *El Mundo Ilustrado*, á todos sus amigos, y por lo consiguiente, ayudarán á la difusión del diario. Tenemos la intención de gastar 125.000 pesetas para estos concursos, y cuando esta cantidad estará acabada, nos reservaremos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso ha terminado. No esperen demasiado tiempo antes que sea tarde. Este concurso estará abierto hasta el 10 de Enero de 1902.

Daremos un premio especial de 1.250 pesetas, independiente de todos los otros premios, á la persona que nos enviara la lista reconocida por la mejor y más artísticamente hecha. Nuestro Comité hará cada día la distribución de los premios indicados aquí arriba, pero el premio especial de 1.250 pesetas solamente será acordado el mes de Marzo, 1902. Aceptamos todos los nombres de pájaros que se encuentran en el diccionario. *El Mundo Ilustrado* tiene muy buena reputación, y es conocido por tener sus promesas. Las referencias pueden ustedes tenerlas por todas las agencias de publicidad y negociantes en Londres.

Nombre

Dirección: EL MUNDO ILUSTRADO, 626, Chiswick High Road, Londres, W., Inglaterra.



Conferencia importante

Han celebrado una detenida conferencia los señores Duque de Tetuán y Maura, á la que los políticos dan gran importancia por entenderse que este acto señala una inteligencia para próximas contingencias de la política.

EL DEBATE POLÍTICO

El Sr. Silvela ha estado hoy en el Congreso y ha manifestado que si las demás oposiciones no se deciden á iniciar el debate político, él lo haría y lo plantearía en las condiciones que las circunstancias requieren.

En la tarde de hoy han conferenciado sobre este asunto los Sres. Romero Robledo y duque de Tetuán.

El primero ha manifestado su propósito de mantenerse en actitud expectante, hasta conocer el giro que el debate tome.

Lo propio harán los amigos del Sr. duque de Tetuán.

«Desde luego puede tenerse por cosa cierta, dice esta noche *La Epoca*, que si las demás oposiciones no inician el debate, lo hará el Sr. Silvela, considerando que dado el cambio de Gobierno y la composición del actual, se hace necesario precisamente conocer claramente el pensamiento del gabinete.

El Sr. Silvela no desea que se prolongue más de lo necesario el debate; pero cree que no debe prescindirse de él.»

La actitud del Banco

Esta tarde ha visitado al ministro de Hacienda, en su despacho oficial, el consejero del Banco Sr. Dóriga, para manifestar al Sr. Rodríguez que el Consejo del Banco no consideraba procedente su proyecto sobre circulación fiduciaria, de ajustarse

éste á las referencias que sobre el mismo se han publicado.

Se decía hoy que había el propósito, entre algunos diputados, de reproducir el proyecto de ley del anterior ministro de Hacienda referente al Banco.

El propósito podrá existir; pero hasta esta tarde ningún diputado lo ha manifestado.

El Gobierno, no obstante, está prevenido ante toda eventualidad.

HALLAZGO

DE MÁQUINAS INFERNALES

Dicen de París que ayer fueron descubiertas tres bombas explosivas, que estaban hechas con botes de conservas resoldados y reforzados.

Los tres aparatos destructores hallábanse provistos de mechas á medio consumir, y fueron hallados junto al invernadero de la villa de París, en «Cours La Reine».

También hallóse otra bomba formada por un tubo de cobre en la calle Gambetta, en Nuimontand.

Las cuatro bombas fueron recogidas por unos agentes de la autoridad y conducidas al laboratorio municipal con las debidas precauciones.

Ignórase si se trata de varios atentados anarquistas.

Ingleses y boers

Comunican de Pretoria que los ingleses y boers tuvieron un sangriento combate al Oeste del Transvaal.

Una columna boer, fuerte de 1.500 hombres y al mando de Delarey, fué rechazada después de tenaz resistencia.

Las pérdidas de los ingleses son considerables.

Un destacamento compuesto de 160 canadienses al servicio de Inglaterra fué completamente aniquilado.

J. Ballester

Médico-oculista
(TORTOSA) LA CENIA
Consulta: de 10 á 12 y de 3 á 5

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercajeres, núm. 5, (vulgo Carmen).

P.º Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO
Cirugía general y enfermedades propias de la mujer
Horas de consulta:
De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.
Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.
Baranda del Ebro, 3, 1.º
TORTOSA

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA
GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos ó a proximadamente
Pesetas 850.000

como premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
1	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200, 150, 148, 145, 100, 78, 45, 21

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118.000 billetes**, de los cuales **59.010** deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.990 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400

ó sean aproximadamente
Pesetas 20.000.000

La instalación favorable de esta Loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de **Marcos 50.000**, de la segunda **55.000**, asciende en la tercera á **60.000**, en la cuarta á **65.000**, en la quinta á **70.000**, en la sexta á **75.000** y en la séptima clase podría en caso mas feliz eventualmente importar **500.000**, especialmente **300.000, 200.000 Marcas, etc.**

La casa infraserita invita por la presente á interesarse en esta gran Loteria de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Girros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio facil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Ptas. 10
- 7 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitidosos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

15 de Abril de 1902.

Valentin y Cia.
Hamburgo
Alemania.

Máquinas para coser y hacer medias

marca **LA CORONA** Jaime 1, núm. 6 BARCELONA

Especialidad en las de BORDAR, CALAR y otros trabajos artísticos de positivos resultados. Composturas garantidas para todos los sistemas de máquinas y accesorios de todas clases.

La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1900

En 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

Indemnizaciones pagadas

sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la compañía

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA

Gaston Delamotte



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia. La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerias, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Alfonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro el Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

De interés general!

AGUA abundante y potable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA